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扫一扫，关注“夜光杯”

责编：刘 芳

明日起请看

一 组《家 有 考

生》，责编：郭影。

为纪念著名的文艺理论
家、教育家，新中国文艺理论
研究的开拓者和领路人之一
徐中玉先生诞辰110周年，
推动中国文论自主知识体系
的建构，华东师大中文系举办了一
场学术研讨会。不少徐先生的弟子
和专家学者莅临丽娃河畔，接续传
统，开启新篇。讲了很多徐先生当
年开风气之先教书育人、倡导开设
并主编《大学语文》教材、惠及后学
的故事，令人感动也发人深省。
中文学科是1951年10月华东

师大建校之初就设立的第一批系
科，而且建系之初就汇聚了一批大
家名家，许杰、徐震堮、施蛰存、徐中
玉、钱谷融、程俊英、史存直等等，有
非常深厚的传统。1952年徐先生
调入华东师大后，教学之余，担任系
领导，为中文学科的建设做出了重
要贡献。在当时百废待兴的历史境
遇下，以他卓越的见识和坚毅的品
格，悄悄地延揽、保护着有学问的先
生们发挥他们的长处，写作，做学
问，教书育人。我们今天念着那些
挂在墙上的一串串名字，很顺口，
非常敬仰，但在那个乍暖还寒的
“气候”里，老先生们各有各的“包
袱”和个性，也曾被打成过“右派”
的徐先生肩负的压力是可想而知
的。今天有很多作家和诗人经常
回忆，说在华东师大中文系就读期
间，徐先生支持学生创作，小说、诗
歌可以当课程作业和毕业论文，鼓
励和成就了他们，也造就了今天的
“华东师大作家群”。也有很多人追
怀徐先生遵循教育规律，开风气之
先，审时度势大力倡导开设“大学语
文”课，主编《大学语文》，推动人文

素质教育，惠及全中国几代人数千
万学子。
回忆是温暖的，是感激的。但

也可以想见，那些举动和作为，那个
时代大学的教育举办者，背后是怎
样的决断和付出。也就是有徐先生
等人这样的坚毅和担当，才成就了
后来的华东师大中文系。先生的作
为具体而微，却为中国高等教育在
那样的关口走上正道，作出了重要
贡献，也为中国自主知识和教育体
系的建设，书写了重要篇章。
徐先生和那一代学者的作为，

形成、延续和光大了华东师大的文
脉和学统。在这里我分享两个亲身
经历的小例子：1988年秋天，文化
热之后是文艺理论热，中文系的研
究生们很活跃，提出了一个“双向同
构”理论并引起了学界的热烈讨
论。先生主编《文艺理论研究》杂
志，立马办了一个研讨会。我们几
位本科生同学也经常跟在后面轧
闹猛。徐先生看在眼里，就提议会
议也可以找几个本科生同学参加。
我忝列其中，研讨会上还发了言。
会议结束，王晓明老师找到我说：
“你会上的发言，徐先生听了觉得还
有点意思，让你写出来，《文艺理论
研究》要发一组，直接一点，一两千
字就行。”我听说徐先生约稿，汗当
场就出来了。文章交上去，题目大
概是“文艺理论之树长青”之类——
真是不知天高地厚。过了几天，晓
明老师拿着文稿找到我，说，徐先生

看了，蛮好的，你再誊抄一
下。我接过一看，稿面改得
密密麻麻，有些我认出是王
晓明老师的字，有些是徐先
生改的。题目也改了，是徐

先生的字：《新的理论需要扎实的积
累与变革》。文章后来发在1989年
的第四期。那时候办刊物、师生之间
的关系、学校的氛围，就是这样。
第二件小事好玩一点。2006

年底，早年从中文系分出来的影视
编导专业逐渐发展成了传播学院，
王晓玉、徐静华老师主事。一年一
度的年底聚会照例要请徐先生、钱
先生等“老祖宗”参加，也照例由我
联络和接送。电话约好下午5点半
到徐先生家，我大概是5点20分到
的。敲开门还没自我介绍完，阿姨
就悄声说：“怎么才来，先生早就等
着了。”匆忙进得书房，先生衣着整
齐地坐在桌边看报纸，露出小半个
脸：“哦，启立来啦，坐吧。”等我把来
意、邀请都讲完，他笑眯眯看着我，
问问学院的情况，最近看点什么书，
说说他刚看的文章，然后才欠欠身：
“好的，时间也不早了，那就去吧。”

我们前面说，先生在主事的时
候是敢于破旧，勇于立新的，而且他
的破旧和立新不是口号式的，是不
急不躁真“事功”的，就像他文章风
格一样，是厚重、扎实和认真的，但
任何时候，心里再急，背后的方正和
规矩都在。我们现在经常被各种匆
忙上马的创新搞得颠三倒四，因天
马行空而心惊肉跳。我喜欢看点武
侠小说，常常为《笑傲江湖》里方证
大师的修为所折服。我有时候就觉
得，徐先生的某些侧影还真与方证
大师有点像。

雷启立

徐中玉先生二三事

江南的夏日，少不了
一碗乌米饭。这乌米饭，
早在宋代便留迹于林洪的
《山家清供》，彼时它唤作
青精饭。
林洪自称林和靖后

人，是个极有趣的雅士。
他爱梅，却不似旁人只作
些风花雪月的吟咏，偏要
将梅花入馔，把寻常日子过
得诗意又鲜活。他笔下的
《山家清供》，满是乡居的粗
茶淡饭，可经他妙手，普普
通通的青菜、萝卜、茭白，乃
至梅花、山桃、红豆，皆化
作酥琼叶、苍耳饭、蟹酿橙
这般雅致的吃食。单听“槐
叶淘”“拨霞供”这些名字，
便似有阵阵清香袭来。
这青精饭，也就是如

今江南人立夏必吃的乌米
饭，得名于南烛木。南烛
木的名字繁多，青精、染
菽、牛筋、旱莲草，皆是它
的别名，而在我老家，人们
更习惯唤它山乌饭树、山
草米脑或乌桐树。
山乌饭树在江南的山

水间极为常见，生得是三
尺到五尺高的灌木模样。
暮春时，它的叶子如燃烧
的火把，将山谷映照得生
机勃勃；六七月间，小白花
星星点点缀满枝头，随后
结出青色的浆果球，似粒
粒翡翠，待成熟后又化作
蓝莹莹的玛瑙，尝起来微
甜带酸，别具一番山野风
味。到了九十月，紫黑的
浆果熟透，正是采摘的好
时节。犹记儿时，常与小
伙伴结伴入山，漫山遍野
寻着那成簇的浆果，一把
把往嘴里塞。这果子黄豆
大小，里头藏着细细的籽，
嚼起来微微带渣，吃得兴
起，嘴唇乌黑，倒像是中了

“暗毒”。后来才知，这竟
是蓝莓的一种，难怪生得
这般相似。

采下新鲜的山乌饭树
叶，细细捣出汁水，再用这
带着草木清香的汁液浸泡
粳米，便能做出乌米饭、乌
饭麻糍和乌叶馒头。乌米
饭有用粳米做的，米粒清
爽利落；也有用糯米做的，
我独爱那糯米制成的，蒸
好后油黑乌亮，泛着温润
的光泽，入口香糯绵软，每
一口都裹着叶子的清香。

乌米饭最妙的是可甜
可咸，吃法多样。甜口的
撒上一把绵白糖，白糖遇
着温热的米饭，慢慢化开，
甜香四溢；咸口的则添上
蚕豆、豆干、虾干、咸肉或
火腿肉，荤素搭配，鲜香浓
郁。我向来偏爱甜口，前
些年在朋友那儿，吃一碗
咸口的乌米饭，咸香的米
粒，伴着各种山海风味的
食材，口感比甜口的更加
丰富。

在江南，乌米饭不只
是立夏的专属。农历四月
初八牛生日，家家户户也
会蒸上一锅乌米饭，或是
打些乌饭麻糍，以表对耕
牛的感恩。有一年立夏，
我在南京出差，意外邂逅
了南京的乌饭油条。蒸熟
的糯米饭乌黑发亮，撒上
白糖，将油条对折嵌入其
中，一口咬下，既有乌饭叶
的清幽香气，又有油条的
酥脆口感，香、甜、糯、脆在
齿间交织，恍惚间，竟勾起
了对夏日清晨的回忆——
青草被收割后倒伏在地，
阳光晒着，散发出的那股
清新又蓬勃的气息。

春去夏来，江南的草
木皆化作舌尖上的美味。

初春的荠菜馄饨、紫云英
炒年糕，清明的青团、青
饼，再到立夏的乌米饭，无
一不是大地的馈赠，带着
最本真的草木清气。

杭州旧时有首立夏歌
谣：“夏饼江鱼乌饭糕，酸
梅蚕豆与樱桃，腊肉烧鹅
盐鸭蛋，海蛳苋菜酒酿
糟”，短短几句，道尽了江
南初夏的风物人情，活脱
脱一首灵动的风物诗。

立夏时节，樱桃红得
似火，梅子青得透亮，枇杷
黄得灿烂，桑葚紫得诱人，
青草池塘蛙声阵阵，此时，
若能捧上一碗乌米饭，慢
慢品味这初夏大地的草木
滋味，可不就是生活里最
惬意的小确幸？待这一碗
乌米饭落肚，江南便算是
稳稳地踏入了夏的门槛，
开启一段新的时光旅程。

王 寒

乌米饭
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四月初，老赵先发来
一则报名信息，几分钟后
神神秘秘地打来电话，“原
哥，看了吧，五月铁人三项
比赛一起走一个？”

老赵是我们一起玩铁
三接力时的跑者。当时，
自知能力不够，人家一人
玩三项，我们是三人玩三
项，三人名字中各抽一个
字起了个队名叫“原德
炜”。没想到第一次参加
2017年金山城市沙滩铁
三比赛，出道即巅峰，获得
接力组第一名，感觉真
好。“原德炜”又陆续参加
几场比赛之后，骑行者老
李依然骑车但不太想参加
比赛；老赵投身马拉松，还
一个人开始了铁三之旅；
我专注游泳，和泳友从泳
池游到公开水域。

听了老赵的建议，我
哑然，“我这点能力哪能搞
得下来完整铁三？再说
了，都奔五的岁数了，从来
没搞过，不行。”“你看，你
游泳很快，以前也一起骑
过环崇明岛200公里，最
近跑步成绩还不错。三项
都有了。它紧挨着你生
日，给50岁生日送个礼物，
绝对有意义！”老赵认真分
析，循循善诱……50岁留
念的说法多少打动了我。

几天后游泳训练，我
征求曾经的全国游泳冠军
老叶的意见。他有点错愕
地看着我几秒钟，之后认

真地说，“你完
成单项游泳肯
定没问题，但
铁三的骑车、
跑步都很费
腿，所以第一
个项目游泳一
定要保存腿部
力量，尽量少
起腿。”一听就
是专业建议，
“你可以自我
测试，不停歇
游1500米，紧
接着跑 10公
里。如果感觉
还行，铁三比
赛不妨试试。”
之 后 几

天，我认真地
试了两次，感
觉还行。但
还不放心，想
着工欲善其

事，必先利其器，瞄上了老
李的高级货，老李爽快地
把他的公路赛车借给了
我，我已没有后退的理由。

这时，我才认真地了
解赛事信息，这是在青浦
举办的2025年长三角国
际铁人三项赛。从四月下
旬开始，在忙碌的工作、生
活之余见缝插针地训练，

甚至“五一”假期有一天下
午一点要去外地，上午我
还在老赵带领下，到靠近
虹桥交通枢纽的长宁外环
生态绿道去练习。家人要
给我“做五十大寿”，我感
谢又不想分心力分体力，
“要不等比赛结束再说？”

比赛前一天也是生日
当晚，我整理好所
有装备，九点半就
准备睡觉了。但
睡不着，紧张，脑
子里想了很多，还
不时干呕，典型的赛前综
合征。第二天凌晨四点
半，闹钟一响我立即起身，
五点往青浦赶。到了现场
和老赵会合，有样学样地
做着各种赛前准备。精英
组第一批下水之后，我反
而冷静下来。面对预想到
接下来可能遇到的多个场
景，我就专注一项：保持腿
部良好状态。约九点，当
跃入元荡湖那一刻，我人
生首次铁三比赛开始了。

公开水域游泳，我就
像以往比赛一样，稳健重
复着再熟悉不过的动作，
不知不觉就超越了身边一
个个同游者，1500米完成
上水时也没感觉累。跑着
进入换项区，这次比赛的
第一次换项也是我有生以
来的第一次换项，花了一
些时间换上骑行装备，推
着车过了上车点，才松了
口气，心说：“还好，没有犯
规。”之后的骑行感觉非常
舒服，是因为同一路线绕
行三圈越骑越熟悉，还是
因为配速超出预期？是因
为长三角的风从耳畔掠
过，还是因为一路满眼初
夏的江南风景？是因为不
管被超越或是超越别人都
会听到一句真诚而友善的

“加油”，还是因为一路上
夹道为我们鼓劲加油的乡
亲……我不知道具体是哪
个，但我清晰地感到，游泳
时我是孤行者，一个人和
水流搏击，而骑行时我有
了素不相识但一路同行的
伙伴以及不时出现的啦啦
队。印象最深的是村边独
自站立的大姐，我三次从
她面前骑过，她都面带笑
容、挥舞小旗为我加油。
而整场比赛，这样的我不
是一个，而是五六百人，她
就一直这样微笑着、鼓舞
着，她在我们心中是那么
地美丽。

40公里骑行用时1小
时20分钟完成，进入第二
次换项。较快就跑上了
道，虽然右腿髂胫束在还
剩6公里时出了状况，但
咬牙坚持，终于跑进了方
厅水院。完赛那一刻全然

释放，感觉所有的
付出都是值得的。
下午两点半回

到家，距我一早出
门已经整整十个小

时。太太说看了直播，你
参加的可是国际比赛啊，
了不起。女儿此前一直开
玩笑说我参加的是“野人
三项”，当看到我身上还留
有号码贴时，兴奋地称我
是“花臂老爹”。傍晚我们
一起去她们预订的餐厅过
了个安静温暖的生日。之
后又带我去她们常去的这
个店那个店闲逛，难得的
三人同行。

回家路上，女儿问我
还会参加铁三么。我想了
想，觉得这次经历特别有
意思。因为老赵的“蛊
惑”、陪练以及参赛，老李
出借宝车，“原德炜”时隔
8年以此方式再次合体。
而我用人生首次铁三完赛
迎接自己的半百，不是为
了证明只是为了体验。人
生半百，体验了也知足了，
首次与多次又有多少区
别？以及，未来还有多少
新的体验等待我去打开？

曾 原

半百铁三

我的法律职业生涯开始于2010年，那
一年，我进入一家外国律所实习。在第一个
七年里，我参与了许多跨境投资项目，一切
似乎都很顺利。然而2018年发生的一件
事，却让我有了不一样的思考。
那一年，我国一家企业被某国商务部列

入制裁实体清单，我们代表中方企业向对方
申诉，要求移出清单。这是我第一次如此真
切、深刻地感受到，外国法律竟能对一
家中国企业产生这般巨大的影响。那
段时间，我还留意到不少中国企业，因
对外国法律缺乏了解，在海外经营中
遭受了巨大损失。他们就像迷失在黑
暗沼泽中的旅人，每一步都充满未知与危
险，稍不留意就会踏入外国法律的“雷区”。
这些经历让我清醒地认识到，在一些跨

境案件背后，往往隐藏着国与国之间的利益
之争。在这样的业务领域中，中国律师不应
缺席，更应主动担当，积极作为。于是，我对
自己未来的职业道路有了新的规划：我不仅
要成为照亮企业出海之路的那盏明灯，让企
业不再盲目探索，更要充分发挥律师的专业
优势，帮助更多企业安全、平稳地走向国际
市场。2019年，我回到国内，带领团队投入
到法律解读的工作中。我们撰写的法律解
读资料累计近千页，并在中国贸促会、上合
组织青岛示范区、各地律协等多个平台开展

普法宣传活动。通过这些努力，越来越多的
企业对法律规则和外国法律风险有了更清
晰的认识。2023年，受上海市集成电路行业
协会委托，我们为半导体行业撰写了《半导
体芯片与设备企业出口管制风险防范与合
规指引》。2025年，应上合组织地方经贸合
作示范区管委会的要求，编撰了《出口管制
与经济制裁风险防范与合规指引》。在我看

来，我们所做的一切，如同一盏灯，照亮企业
海外前行之路。
去年，中国一家企业面临被严峻制裁的

风险，可在当时的形势下，中国企业想解除
风险难上加难。但现实也告诉我们，这家企
业一旦被制裁，国际银行账户将被冻结，跨
国合作方集体撤单等连锁反应会随之而来，
不仅会造成巨额损失，还将彻底丧失外国市
场准入资格。我带领团队第一时间助力企
业紧急排查其他可能的风险，参与与外国合
作方的多轮会议，与外国律所共同撰写申诉
报告。最终，帮助企业化解了危机。
我的一个客户系多家国际品牌的经销

商，由于其重要外国供应商发现客户的风控

合规体系存在漏洞，于是冻结了客户的经销
商资格，业务不得不停滞。我们承接此案
后，紧急协助该企业与外国供应商进行沟
通，为客户建立了风控合规体系，并通过了
外国供应商的验证。最终，客户的经销商资
格被解冻。
随着“人工智能 +”推动产业创新发展，

我在法律应用领域进行了尝试，与法律科技
公司合作，研发出“出口管制与制裁合规
助手”法律科技软件，使风控合规更智
能、更高效。同时，我们还设计了免费公
益版，上线在上海市“一带一路”综合服
务中心微信小程序中，为那些付不起律

师费的小微企业，免费提供基本的法律支
持，让他们能够有一个方向：明白“走出去”
中法律风险的“雷”在哪里，如何应对，让广
大的小微企业能享受普惠精准的法律服务。

15年的法律从业道路上，我始终信念不
改，步履不停。我知道在未来的涉外法律服
务舞台上，更有中国律师在。肩上的历史使
命，我们会全力承担，脚下的奋进之路，我们
会永远向前。

邱梦赟

以法律之灯，照亮出海之路


